
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 3 – 7 октября 2022 г. 

 

Донская инициатива о популяризации нематериального 

этнокультурного достояния стала федеральным законом  

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        Закон о сохранении и популяризации нематериального этнокультурного 

достояния России принят Государственной Думой во втором и третьем 

чтениях. Авторами инициативы выступили Председатель Государственной 

Думы Вячеслав Володин, Председатель Совета Федерации Валентина 

Матвиенко и группа сенаторов. Ранее с инициативой о необходимости 

принятия подобного закона в Госдуму обращались депутаты 

Законодательного Собрания Ростовской области. 

        Законом предлагается урегулировать отношения в области выявления, 

изучения, использования, актуализации, сохранения и популяризации 

нематериального этнокультурного достояния РФ для реализации прав 

этнических общностей на сохранение своей культурно-национальной 

самобытности. 

        Документ также вводит понятийный аппарат в области нематериального 

этнокультурного достояния, устанавливает права и полномочия федеральных 

и региональных органов государственной власти, а также местного 

самоуправления в этой области и определяет основные принципы создания и 

ведения информационной системы Федерального государственного реестра 

объектов нематериального этнокультурного достояния России. Оператором 

информационной системы будет Министерство культуры РФ. 

 

Астраханские депутаты поддержали законодательную инициативу 

Тамбовской областной Думы 

Дума Астраханской области   

 

        Парламентарии Тамбовской области предлагают на законодательном 

уровне обезопасить население от агрессивных уличных животных. Дать 

юридическое определение «немотивированной агрессии» и установить 

порядок определения такого состояния у безнадзорных животных. 

Председатель Думы Астраханской области Игорь Мартынов отметил, что 

предложенные проектом закона изменения будут способствовать снижению 

численности агрессивных животных без владельцев. «И самое главное это 

позволит исключить возврат отловленных агрессивных животных в прежние 

места обитания», – подчеркнул он.  
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        Речь идет о дополнении статьи 3 и статьи 5 Федерального закона «Об 

ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные 

законодательные акты РФ». На данный момент в проекте существующего 

закона не содержится юридического определения термина 

«немотивированная агрессия». При этом сам термин используется. Статья 18 

говорит о том, что наличие у животного без владельцев немотивированной 

агрессивности является основанием для запрета возврата его на прежнее 

место обитания. Механизм запрета на возврат не работает именно из-за 

отсутствия правового понимания «немотивированной агрессии» и порядка еѐ 

установления.  

         В результате изучения проблемы проявления агрессивного поведения у 

животных были определены основные признаки и сформулированы 

дополнения. Статью 3 предлагают дополнить пунктом 13 следующего 

содержания: немотивированная агрессивность животного – это враждебное 

поведение животного, выражающееся в выходе за рамки стереотипного 

поведения, свойственного животному данного вида, и проявляющееся в 

форме агрессии по отношению к человеку и (или) животному, не 

обусловленной какой-либо внешней причиной.  

         В пояснительной записке к законодательной инициативе также указано, 

что не может считаться признаком наличия немотивированной агрессивности 

у животного недоверие, которое является нормальной реакцией животного, а 

также реакция животного в целях охраны еды, защиты потомства.  

         Дума Астраханской области первой поддержала инициативу коллег 

Тамбовской области. Также выразили поддержку парламентарии Смоленской 

области и Алтайского края.  

 

Вологодские парламентарии предложили оплачивать медосмотры 

совершеннолетним студентам за счѐт бюджета 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

         Соответствующую инициативу на заседании комитета Парламентской 

Ассоциации Северо-Запада России (ПАСЗР) по образованию, науке и 

высшей школе озвучила его председатель, вологодский парламентарий Елена 

Быкова. 

         «При достижении ими 18-летнего возраста забота о профилактическом 

осмотре детей, медосмотре их перед началом учебного года и до 

производственной практики переходит на руководителя учебного заведения. 

При этом средства на эти цели не выделяются. Учитывая, что 

производственная практика является частью образовательного процесса, 

логично, чтобы и расходы на эти цели были запланированы в бюджетах 

субъектов или федерации», – подчеркнула Елена Быкова. 
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        Анализ практики в регионах показал, что все по-разному решают эту 

задачу, единообразного подхода нет. Так, в Калининградской, Вологодской, 

Новгородской областях и Республике Карелия совершеннолетние студенты 

проходят медицинские осмотры за собственный счѐт. В Псковской, 

Мурманской и Архангельской областях эти затраты финансируются из 

региональных бюджетов. В Ленобласти расходы на проведение медосмотров 

заложены в территориальную программу. В Республике Коми – смешанный 

подход: затраты на обследование детей происходит за счѐт средств 

республиканского бюджета, работодателей и средств обучающихся. 

         Проект обращения Парламентской Ассоциации Северо-Запада России к 

Председателю  Правительства Российской Федерации Михаилу Мишустину 

по этому вопросу уже готовится.  

 

Механизм проведения экспертизы законодательных инициатив 

постоянно совершенствуется 

Тюменская областная Дума  

 

       В Тюменской областной Думе действует экспертная рабочая группа по 

рассмотрению проектов федеральных законов. Как пояснил председатель 

группы Владимир Ульянов, она создана для анализа законопроектов, 

которые выносятся на рассмотрение регионального парламента в качестве 

законодательной инициативы в Государственную Думу РФ. 

        «Требования в Госдуме к законопроектам очень серьезные. Рабочая 

группа рассматривает заключения на нормативный документ со стороны 

правительства области, аппарата Тюменской областной Думы, а затем идет 

процесс обсуждения. Мы должны направить в нижнюю палату российского 

парламента качественный, серьезно проработанный проект федерального 

закона. Законодательная инициатива работает на авторитет законодательного 

органа субъекта РФ», – сообщил депутат. 

        В состав экспертной группы входят представители всех политических 

партий, представленных в региональном парламенте. Владимир Ульянов 

назначен официальным представителем Тюменской областной Думы в 

Государственной Думе РФ по рассмотрению проектов федеральных законов, 

вносимых в парламент. 

 

Власти Ленобласти определили приоритетные расходы бюджета 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

         В Ленинградской области наступает активная фаза бюджетного 

процесса. Он по-прежнему остается социально направленным, заявил 

председатель постоянной комиссии ЗакСобрания региона по бюджету и 

налогам Николай Пустотин. 
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        Из 180 млрд расходов порядка 110 млрд приходится на социальную 

сферу. Николай Пустотин также отметил, что у региона есть публичные 

обязательства. "Это зарплаты бюджетной сферы, лечение больных и 

медикаменты, образование, питание детей. Это весь социальный кодекс 

Ленобласти, где определены меры социальной поддержки. Они будут в 

обязательном порядке выполнены", – подчеркнул он. 

         Николай Пустотин также заключил, что в будущем из бюджета 

Ленобласти планируется выделять больше средств на дорожное 

строительство: отрасль приносит в региональную казну хорошие доходы. 

Финансово поддержат и адресно-инвестиционную программу.    

Приоритетными статьями расходов также являются все президентские указы, 

отметил глава бюджетной комиссии.  

 

Мелиорация и семеноводство - для лучших результатов 

Самарская Губернская Дума   

 

        В областном парламенте состоялось в рабочее совещание, где 

обсуждались вопросы законодательного регулирования в сфере мелиорации 

и семеноводства. В работе приняли участие председатель Самарской 

Губернской Думы Геннадий Котельников. 

        Среди прозвучавших предложений – внесение изменений в Земельный 

кодекс РФ в части проведения обязательной мелиорации обрабатываемых 

земель, выделения мелиорированных земель в отдельную категорию земель. 

Как вариант – получение права на оформление в собственность именно тех 

земельных участков, где расположены объекты мелиорации. На совещании 

было предложено изучить и опыт других российских регионов. 

        К решению ещѐ одной важной задачи – обеспечению качественным и 

районированным семенным материалом – активно подключились и сами 

сельхозпроизводители. В специализированной исследовательской 

лаборатории крестьянско-фермерского хозяйства «Цирулев Е.П.» создают 

семенной материал элитных сортов картофеля, который оптимально 

подходит для выращивания на юге региона.  Работа идѐт совместно с 

сотрудниками Самарским аграрным университетом. На землях КФХ 

заложены экспериментальные посевы овощей и картофеля для отработки 

новаторских агротехнологий. 

         Для продолжения селекционной работы необходим доступ к 

коллекционным фондам семян, однако для частных организаций такая 

возможность на федеральном уровне не предусмотрена. Решено подготовить 

проект обращения в адрес Правительства РФ о возможности допуска 

негосударственных семеноводческих лабораторий к коллекции генетических 

ресурсов растений. 

        Актуален для аграриев и вопрос лесомелиоративной защиты. Здесь 

также есть работа в плане совершенствования правовой базы. Для 
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восстановления лесополос, защищающих почву, необходим посадочный 

материал, определенных пород деревьев и объѐмов. Синхронизировать 

работу органов власти и собственников земли помогла бы государственная 

программа, подготовка которой уже идѐт в министерстве сельского хозяйства 

и продовольствия Самарской области. Участники рабочего совещания 

настоятельно рекомендовали ускорить принятие данной программы. 
 

На совещании в ЗСК оценили перспективы дальнейшего развития 

кубанской промышленности 

Законодательное Собрание  Краснодарского края  

 

         Владимир Лыбанев, возглавляющий в Заксобрании комитет по 

вопросам промышленности, строительства и ЖКХ, провел совещание, на 

котором обсуждались состояние и перспективы развития кубанского 

промблока. 

         Рассмотрели предоставление мер господдержки в рамках реализации 

государственной программы Краснодарского края по развитию 

промышленности и повышению ее конкурентоспособности. На текущую 

дату 48 профильным предприятиям по ней предоставлены субсидии на 

общую сумму почти 200 млн рублей.  

        В ходе обсуждения сложившейся ситуации было отмечено – несмотря на 

серьезные вызовы, экономика Кубани продемонстрировала устойчивость к 

ним. Более того – оставшиеся в крае иностранные компании продолжают 

свою работу, у них есть предложения по дальнейшему развитию. 

       Обсудили реализацию утвержденного губернатором антикризисного 

плана, мобилизацию предприятий для сохранения положительной динамики 

по ключевым показателям. Детально проанализировали ситуацию в 

металлургической, строительной и химической отраслях.  

        Подробно парламентарии остановились на работе краевого фонда 

развития промышленности. Сейчас его капитализация составляет более 4,5 

млрд рублей, действуют 17 программ льготного финансирования, из них 13 – 

самостоятельных и 4 – совместно с российским фондом технологического 

развития.  

         В ближайшее время Заксобрание намерено внести изменения в текущей 

бюджет Кубани, которые предусматривают докапитализацию фонда.  

         «Планируем, что он увеличится на 500 миллионов рублей. В плановом 

периоде 2024–2025 годов мы также уделим отрасли особое внимание. В 

числе приоритетов – строительство новых промпарков, развитие 

радиоэлектроники», – прокомментировал председатель Законодательного 

Собрания Юрий Бурлачко перспективы развития промышленности в 

регионе.  
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Бесплатное санаторно-курортное лечение в 2022 году получили более 10 

тыс. подмосковных жителей 

Московская областная Дума  

 

         Право на бесплатное санаторно-курортное лечение в Московской 

области имеют: 

         ветераны труда и военной службы; 

         труженики тыла; 

         реабилитированные лица; 

         пенсионеры; 

         граждане, достигшие предпенсионного возраста, среднедушевой доход 

которых не превышает двукратную величину прожиточного минимума, 

установленного в Московской области для инвалидов  – 27 902 руб. 

        «В 2022 году из регионального бюджета на закупку путѐвок было 

выделено 302 млн руб., что позволило закупить порядка 12,5 тыс. путѐвок в 

санатории Краснодарского края, Кавказских Минеральных Вод, Республики 

Крым и Московской области. В настоящее время услуги по оздоровлению 

получили более 10 тыс. граждан», – сказал председатель Комитета 

Мособлдумы по социальной политике и здравоохранению Андрей  Голубев. 

        В Подмосковье функционируют 3 социально-оздоровительных центра и 

1 центр социально-медицинской реабилитации инвалидов и ветеранов 

боевых действий «Ясенки». Кроме того, на базе комплексных центров 

социального обслуживания и реабилитации работает 2 социально-

оздоровительных отделения. Общая мощность составляет 583 койко-места. 

 

Участники совещания обсудили новые подходы к формированию 

Молодежного парламента региона 

Законодательное Собрание Свердловской области   

 

        Состоялось совещание комитета по молодежной политике, развитию 

физической культуры, спорта и туризма, где обсуждались новые подходы в 

формировании Молодежного парламента Свердловской области. 

        Напомним, что срок полномочий нынешнего  созыва Молодежного 

парламента истекает в феврале будущего года. Действующий в настоящее 

время  способ формирования молодежного парламента через выборы 

обеспечивает определенную активность молодежи, но не связывает  молодых 

парламентариев  с территориями, где они учатся, работают, ведут 

общественную деятельность. 

         «Молодежная политика реализуется на местах, в муниципальных 

образованиях. Поэтому мы задались целью изменить способ формирования 

молодежного парламента таким образом, чтобы молодые парламентарии 

занимались активной общественной деятельностью в своем муниципальном 

образовании, работая вместе с органами местного самоуправления», –

подчеркнула глава комитета Елена Чечунова.  
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         Участники совещания обсудили новую концепцию порядка 

формирования  Молодежного парламента. Предлагается рассмотреть 

вариант, когда Молодежный парламент формируется из представителей 

органов молодежного самоуправления, созданных при органах местного 

самоуправления. Обсуждение концепции будет продолжено с участием 

молодых парламентариев, лидеров молодежных объединений, 

представителей органов власти региона и муниципалитетов. 

 

Молодежный военно-патриотический туризм: упрочение единства 

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

        Депутаты обсудили развитие молодежного военно-патриотического 

туризма в Хабаровском крае. В совещании, организованном председателем 

комитета по вопросам социальной политики Ольгой Ушаковой, приняли 

участие представители туроператоров, Молодежной общественной палаты 

краевого парламента, общественных организаций, члены правительства края. 

      Предпочтения молодежи, как правило, отданы активному отдыху, 

насыщенному событиями, приключениями и дающему возможность 

развиваться и познавать новое. Опытом организации традиционного военно-

исторического фестиваля «Дальневосточный форпост» поделилась 

заместитель председателя Дальневосточной межрегиональной молодежной 

военно-исторической общественной организации «Амурский рубеж» Татьяна 

Васильченко. Праздник, на который собираются реконструкторы из военно-

исторических клубов, привлекает тысячи молодых зрителей. Есть 

возможность совместно с музейным комплексом «Волочаевское сражение» 

разрабатывать постоянные туры, включающие лекции, экскурсии, мастер-

классы. 

      При разработке новых военно-исторических маршрутов необходимо 

систематизировать работу в муниципалитетах. Подготовлен порядок 

предоставления субсидии муниципальным образованиям для мероприятий 

молодежной политики. Средства можно направить в том числе на развитие 

молодежного военно-патриотического туризма. 

      «Военно-патриотический туризм может стать частью серьезной 

социальной программы по воспитательной работе с участием большого 

количества заинтересованных сторон. Будем продолжать держать на 

парламентском контроле вопросы развития туризма», – отметила Ольга 

Ушакова. 
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